
信阳市2010年550万亩超级杂交稻推广
及水稻高产创建实施意见

信阳市农业局
（

2009

年
3

月
15

日）

为贯彻落实
2010

年市委农村工作会
议精神，促进粮食生产持续发展，打造国
家粮食生产核心区， 建设河南省农村改
革发展综合试验区， 我市继续强力实施
550

万亩超级杂交稻推广和水稻高产创
建工程，确保全年粮食总产

110

亿斤的目
标任务顺利完成。

一、指导思想及目标任务
（一）指导思想：以邓小平理论和“三

个代表”重要思想为指导，深入贯彻落实
科学发展观，按照优质、高效、生态、安全
的原则， 以粮食稳定增长和农民持续增
收为目标，依靠科技，集成技术，主攻单
产，提高品质，节本增效，抓好典型示范，

辐射带动推广，推进规模化种植、标准化
生产和产业化经营， 全面提升粮食综合
生产能力，增加农民收入。

（二） 目标任务：

2010

年全市超级杂
交稻推广面积

550

万亩， 平均亩产在
620

公斤以上。在全市八县两区，建立国家杂
交水稻工程技术研究中心袁隆平院士
“种三产四” 丰产示范点

16

个、“种三产
四”百亩高产核心示范区

4

个；建立农业
部水稻高产创建万亩示范片

20

个、 平均
亩产

700

公斤以上，建立百亩高产核心示
范区

12

个、平均亩产
800

公斤以上，建立
重点百亩核心区

7

个， 平均亩产力争在
850

公斤以上（任务见附表）。

二、技术措施
2010

年， 全市超级杂交稻推广及水
稻高产创建工作，继续以高产、优质、高
效、生态、安全为目标，以新品种推广为
基础，以集成技术应用为保障，以示范带
动为抓手，全力实施水稻生产重点突破、

区域推进、整体升级战略。

（一）努力扩大超级杂交稻新品种示
范种植面积

各地要大力引进、示范、推广农业部
确认的、在我市表现为高产、多抗、适应能
力强的超级杂交稻品种， 并根据品种特
性，合理布局。努力扩大
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号等超级杂交稻品种种植面积。 同时，把
近年来引进种植表现突出的新品种，上升
为主推品种，适当扩大超级杂交稻新品种
应用范围，进一步提高超级杂交稻主推品
种的生产水平。在高产创建区，要选择在
当地表现最好的

1

个至
2

个品种作为主推

品种；在百亩高产攻关核心区，要全部使
用国家杂交水稻工程技术中心提供的超
级杂交稻新品种（新品系）。

（二）切实抓好高产栽培技术的集成
推广应用

良种是基础，良法是保障。超级杂交
稻必须配套应用集成高产栽培技术，才
能充分发挥增产增效潜力。

一要科学育秧。 以培育适龄壮秧为
目标，因地制宜，选用旱育秧、盘育秧、两
段育秧等科学稳妥的育秧方式。 有条件
的地方可采取温棚育秧， 促进育秧走向
专业化、工厂化，提高超级杂交稻育秧的
科技含量。

二要测土配方施肥。充分发挥各县、

区土壤肥料化验室作用，在取土测验、弄
清土壤肥力的基础上， 根据多年水稻肥
料试验数据、结合当地水稻土理化性状，

按照缺啥补啥、平衡施肥的原则，科学制
定施肥配方，大力开展测土配方施肥。通
过广泛印发配方施肥建议卡或推广应用
配方施肥方式，指导农民科学施肥。做到
肥全量足、不偏不重，实现苗健、秆壮、足
穗、粒重，既不早衰，又不倒伏，确保产量
目标顺利实现。

三要优化栽培模式。 要按照“小群
体、壮个体、高积累”的技术线路，优化
栽植模式，合理控制群体动态。大面积
生产田和万亩高产创建田，要在插足基
本苗的基础上，努力提高成穗率，实现
足穗、大穗夺丰产；百亩高产攻关核心
区，要根据叶龄模式法，精准栽培。春稻
田以小苗稀植为佳， 靠分蘖成大穗、粒
多粒饱获高产； 麦茬田以带蘖大苗插足
基本苗为佳，足施穗肥，争取足穗大穗、

粒多粒饱获高产。

四要重视水分管理。水稻高产栽培，

水分管理十分重要。总体上，大面积生产

田和万亩高产创建田栽插后， 要坚持浅
水活棵分蘖， 够苗晒田， 孕穗期浅水不
断，灌浆期间歇灌溉，干湿交替，成熟前
一周断水落干； 百亩高产攻关核心区栽
插后，分蘖期保持浅水层，大分蘖达到预
期穗数

80%

开始排水轻晒，

100%

时排水
重晒，晒至田面不陷脚为宜。孕穗期至灌
浆期均采取间歇灌溉，干湿交替为宜。

五要强化病虫草害综合防治。 开展
超级杂交稻推广及高产创建工作， 病虫
草害综合防治关系重大。 各地必须坚持
“绿色植保”、“公共植保” 的工作理念和
“预防为主、综合防治”的植保方针，加强
对水稻二化螟、三化螟、稻纵卷叶螟、稻
飞虱等主要害虫，水稻纹枯病、稻瘟病、

稻白叶枯病、 稻曲病等主要病害的防控
工作。 制定防控预案， 及时准确预测预
报。大力推行植保机械化，强力组织专业
化统防统治、绿色防控、应急防控。禁止
使用高毒、高残留农药，提倡推广应用高
效低毒、低残留农药，抓住最佳防控时期
准确施药，减少施药次数，确保稻谷质量
安全。

（三）多措并举预防倒伏
在高产栽培和机械化收获的条件

下，水稻倒伏损失越来越大，务必引起各
地高度重视。水稻倒伏原因很多，各地要
组织技术人员加强研究， 争取在预防上
有所突破。 预防途径： 首先是抓健苗壮
秆、塑造理想株型，增强抗倒能力；二是
抓平衡施肥、增施钾肥硅肥，特别是严格
控制氮肥；三是抓适当稀植，避免群体过
大； 四是抓适期晒田， 杜绝长期深水灌
溉；五是抓水稻纹枯病、稻瘟病、稻飞虱
等病虫害的防治工作； 六是抓后期叶面
喷施增产灵、 磷酸二氢钾。 一旦发生倒
伏，要及时发动群众，及早进行人工扶起
支撑，无法扶起支撑的田块，要及时排水

晒田，适当提早进行人工抢收。

三、保障措施
（一）加强组织领导。各级农业部门

要进一步提高认识，切实把
550

万亩超级
杂交稻推广及水稻高产创建作为今年农
业工作的头等大事来谋划、来安排。各县
区农业部门要成立由主要领导挂帅、分
管领导具体负责、 相关单位负责人参加
的领导小组， 还要成立由技术骨干组成
的专家组， 加强对超级杂交稻推广及水
稻高产创建工作的组织领导和技术服
务。要及早制定和下达工作方案，逐级分
解任务，责任细化到人；要制定科学可行
的技术方案， 建立分片包干驻点开展技
术指导的目标责任制，切实抓好落实。

（二）搞好示范带动。各县区及早选

择生产条件好、干群积极性高的地方，作
为高产创建示范点， 各示范点坚持实行
“六统一”，即统一工作方案、统一主导品
种、统一配方施肥、统一育秧栽插模式、

统一灌溉、统一病虫害防治。各项工作先
行一步，然后组织群众现场观摩，实现典
型示范、带动全局的目的。

（三）加强技术服务。各级农业部门
要组织技术队伍，开展全程技术服务。要
编写并广泛印发超级杂交稻高产栽培技
术资料， 利用广播电视等媒体开展技术
讲座。 采取多种形式宣传普及超级杂交
稻生产技术知识。 对水稻高产创建示范
区内农村干群，及早开展集中办班培训。

生产期间，技术人员驻点开展技术指导。

努力做到村村都有技术员、 家家都有技

术明白人。 有条件的还可以开展技物结
合型的各种服务， 为农户解决生产中的
各种困难。 也可以组成水稻高产创建专
业合作组织，统一开展工厂化育秧、机械
化插秧、水稻配方肥推广应用、病虫害统
防统治、优质水稻产业化开发等工作，努
力提高水稻现代化生产水平。

（四）强化检查督导。各级农业部门
都要成立督导组， 要把超级杂交稻推广
及水稻高产创建工作作为今年农业工作
的重点检查督导内容，对各县区农业局、

各级承担任务的技术单位、 各类示范点
和各级专家组等工作开展情况进行定
期、不定期督导检查。对督导检查时发现
的问题要及时向领导汇报， 必要时向全
市通报， 督促全市超级杂交稻推广及水
稻高产创建工作顺利实施。

（五）实施目标考核。市农业局将组
织专家组对各地超级杂交稻推广及水稻
高产创建工作进行检查评比， 对各类示
范点进行测产验收； 并把这项工作纳入
年度综合目标考核范围， 在年度农业工
作会议上对超级杂交稻推广及高产创建
工作中表现突出的单位和个人进行表
彰。各县区也要进行考核评比，建立激励
机制， 努力推进全市超级杂交稻推广及
水稻高产创建活动扎实开展。

附表：
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年
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万亩超级杂交稻推广及水稻高产创建任务分解表
单位：万亩、个

我市举行“3·15”国际消费者权益日宣传活动
本报讯（记者关心亮）

3

月
15

日上午，我市
在平桥世纪广场和西亚和美广场举办“

3

·

15

”国
际消费者权益日宣传活动。市委常委、宣传部
部长、副市长张春香，市人大常委会副主任高
曙霞、尹保斌，市政府副市长李水，市政协副主
席任宏业、陈伟琳，市长助理杨六栓等分别在
两地出席宣传活动。

“

3

·

15

”国际消费者权益日来临之际，我市借
助“

3

·

15

”这一维权平台，加强法律法规宣传，营
造全社会重视产品质量，优化消费环境，维护消
费安全，提升消费信心，共同应对危机，加快发展
方式转变，促进经济平稳较快发展的浓厚氛围。

张春香在讲话中指出， 消费关系民生，消
费拉动内需、促进经济增长。在当今应对金融

危机挑战、加快经济发展方式转变、促进经济
平稳较快发展的关键时期，关注民生，提升消
费信心，改善消费环境，维护消费安全，对于拉
动内需，促进经济发展具有深远的意义。营造
和谐的消费环境，需要社会各方面共同履行责
任。企业是市场的经营主体，是消费维权的第
一责任人，应诚信经营，守法经营，承担起法律

规定的义务和有关社会责任。消费者是市场的
主要消费主体， 要依法维护自身的合法权益，

积极参与对商品和服务的社会监督，树立科学
的消费观念和消费方式。

张春香强调，各级党委、各级政府在消费
者权益保护中负有领导责任， 应当加强领导，

组织、协调、督促有关部门做好保护消费者合
法权益的工作。各有关部门应认真履行监管职
责，加大市场监管力度，大力营造公平竞争和
安全消费的市场环境，增强消费者自我保护意
识和能力，共同营造健康安全、和谐有序的消
费环境，共创和谐信阳、魅力信阳的美好明天。

李水在参加活动时对工商部门及相关职
能部门做好维护消费者权益工作提出了要求。

因工作需要，平桥广电中心现面
向社会和高校公开招聘电视记者

4

名、 电视摄像
2

名及工程技术人员
1

名。

一、招聘名额及条件
电视记者： 全日制本科以上学

历， 新闻、 中文或相近专业，

28

岁以
下。

电视摄像：男，全日制大专以上
学历， 电视摄像或相近专业，

28

岁以
下。

工程技术人员：男，全日制大专
以上学历，广播电视工程、物理、电子
或相近专业，

28

岁以下。

二、报名要求
有意者请携带个人简历、 学历

（学位）证书原件和复印件（

2010

年应

届毕业生须持学校开具证明）、 身份
证、

1

寸彩色照片
2

张，于
2010

年
3

月
22

日前到平桥广电中心人事宣传股报
名。

三、聘用待遇
试用期满经考核合格者签订聘

用合同，享受本单位同类人员同等待
遇。

报名地点： 平桥区邮电路
2

号平
桥广电中心办公楼二楼

联系人：杨建中
电话：

3771029

手机：

13503769429

邮箱：

pingqiaoguangdianyjz@126.

com

平桥广电中心
2010

年
3

月
11

日

平桥广电中心招聘启事

全
市
消
防
工
作
会
议
召
开

本报讯（记者夏青云）

3

月
15

日上午，全
市消防工作会议召开。市政府副市长、市公安
局局长李长根出席会议并讲话。

2009

年，全市消防工作在各级党委、各级
政府的高度重视和正确领导下， 在社会各界
的共同努力和广大人民群众的积极参与下，

取得了可喜成绩， 我市被省政府评为消防工
作先进市，市消防支队被市政府授予“申城消
防卫士”荣誉称号。全市火灾形势平稳；火灾
隐患排查整治成效显著； 公共消防基础设施
建设实现大跨越； 基层基础火灾防控能力明
显增强；灭火救援能力显著提升。

李长根在充分肯定
2009

年工作成绩的同
时， 就做好

2010

年全市消防工作提出了三点
要求：

一是坚持以科学发展观为统领， 切实增
强做好消防工作的责任感和紧迫感。 各级各
部门要充分认识到消防安全工作的重要性、

艰巨性和复杂性， 以科学发展观统领消防工
作，时刻绷紧消防安全这根弦，思想上不能麻
痹，工作上不能懈怠，投入上不能削减，以更
大的决心、更大的气力、更加有效的措施，统
筹考虑，认真谋划，不断改进和加强消防安全
管理，提升公共消防安全水平。

二是坚持以“三大防控” 体系建设为抓
手，切实提升公共消防安全管理水平。各级各
部门要从讲政治、顾大局、保安全、促发展的
高度出发，按照科学发展、安全发展的理念和
要求，坚定不移、坚持不懈地深化依法防控、

重点防控、基础防控“三大防控”体系建设，不
断提升社会防控火灾能力， 促进消防工作与
经济社会协调发展

三是坚持以责任落实为保障， 切实构建
消防工作新格局。 各级各部门要切实加强对消防工作的组织领
导，深入落实消防工作责任制，依法履行消防管理职责，努力构
建“政府统一领导，部门依法监管，单位全面负责，公民积极参
与”的消防安全责任网络。

全国人大代表、信阳军分区司令员夏世富

把全国“两会”精神带回军营
本报讯（孙明江）“温总理

的政府工作报告高屋建瓴、实
事求是， 大会所作出的各项决
议，符合全国人民的意愿，代表
了各族群众的心声……”

3

月
15

日， 刚刚参加完十一届全国人
大三次会议归来的全国人大代
表、 信阳军分区司令员夏世富
顾不上休息， 就匆匆赶到军分
区新营区， 向官兵们传达全国
“两会”有关精神。

夏世富重点讲解了温家宝
总理所作政府工作报告的内
容， 并详细介绍了解放军代表
团审议大会各项报告的情况。

“政府工作报告对军队工作给
予了高度评价， 报告指出军队
完成国庆阅兵、 重点地区维稳
等重大任务， 为维护国家安全
和发展利益发挥了重要作用。

作为一名军队人大代表， 我深
感自豪。”他高兴地说。作为信
阳军分区司令员， 夏世富一向
关注地方高校国防教育问题。

在今年大会上， 他提交的也是
有关推进地方高校国防教育常
态化的建议， 受到了中央媒体
的广泛关注。

夏世富指出， 温家宝总理
所作的政府工作报告是对以人
为本、 执政为民理念的最好诠
释。 在新世纪我国经济发展最
困难的时期，党和政府坚持把
服务民生、改善民生、保障民
生作为经济发展的根本目的。

作为军分区系统，要以科学发
展观为指导，坚持围绕党和国
家工作大局，推进民兵预备役
建设又好又快发展，为国防建
设作出更多贡献。既要提高应
对多种安全威胁、完成多样化
军事任务能力，又要传承拥政
爱民优良传统， 一如既往地支
援地方经济社会建设， 在维护
社会稳定、抢险救灾、加强新农
村建设、构建和谐社会等方面，

积极作为，创新实践，更好地为
民造福，为国兴利。

河区
22 1 2 2 1

平桥区
42 1 2 2 2

罗山县
79 1 1 2 2 1

潢川县
69 1 1 2 2 1

固始县
125 1 1 2 2 2

息县
54 1 2 2 2

淮滨县
44 1 2 2 2

光山县
64 2 2 2 2 2

商城县
36 2 2 2 2 2

新县
15 1 2 2 1

合计
550 12 7 20 20 16

县
区

种植
任务

百亩
核心区

重点百亩
核心区

千亩高产
示范区

万亩高产创建
示范区

种三产四丰产
示范区

市政协三届四次会议提案交办会召开
本报讯（记者曹新俊）

3

月
15

日下午，市政协
三届四次会议提案交办会召开。 会议传达学习了河
南省政协十届三次会议提案交办会精神， 通报了今
年提案基本情况。市政协副主席曹茂明出席会议，市
委办公室、 市政府办公室和市中级人民法院等有关
部门负责同志参加会议。

市政协三届四次会议以来， 市政协提案委员会
共收到提案

418

件
(

其中会议期间收到
299

件，会后收
到

119

件
)

，立案
413

件，不立案
2

件，并案或撤案
3

件。

立案提案中，集体提案
116

件，委员提案
297

件，其中
经济类

118

件， 占
28.6%

； 教科文卫类
108

件，占
26.2%

；城建交通类
126

件，占
30.5%

；政法类
13

件，占
3.1%

； 社会保障类
30

件， 占
7.3%

； 其它类
18

件，占
4.3%

。在所有承办提案中，市委系统承办
15

件，市政
府系统承办

394

件，市中级人民法院承办
3

件，市政协

办公室承办
1

件。

会上，曹茂明对
2009

年提案工作给予充分肯定，

并对今年提案工作提出明确要求。他指出，委员提案
是受人民之托， 代人民之言， 做好提案工作意义重
大。市政协上下要继续实行重点提案重点办理制度，

召开好承办单位与委员提案工作“见面会”，办理好
《重要提案摘报》，开办好提案办理专栏，开展好提案
督办与检查工作，增加提案及办理工作透明度，扩大
提案工作影响。 各提案承办单位要摸清提案主要内
容，明确主办和协办单位，尽量避免提案工作“回娘
家”现象，在答复上要严格把关，做到实事求是，切实
把提案工作办理好，把提案作用发挥好，为推进魅力
信阳建设作出贡献。

曹茂明还对市政协提案委员会今年的工作提出
了要求。

市商业银行以服务企业发展为己任， 想方设法帮助
企业解决资金难题。 图为近日该行有关负责人在上游环
宇内衣厂调研时的情景。

本报记者王大明摄

驻信全国政协委员陈世强返信
市领导曹新生赵主明李正军前往迎接

本报讯（记者曹新俊）“温总理
所作的政府工作报告特别提出要加大
对中小企业的培育和支持力度， 强化
农业农村发展基础， 为民营企业发展
和综合试验区建设指出了新路子。信
阳作为一个欠发达地区， 在当前形势
下，应该抓住契机，加大对民营经济的
扶持力度， 进一步推进综合试验区建
设。”

3

月
15

日下午，参加完全国“两会”

的驻信全国政协委员陈世强刚下火
车，就对记者谈起了参加全国“两会”

的体会。市政府副市长曹新生，市政协
副主席赵主明、 李正军和市政协秘书
长张传友前往火车站迎接。

在随后举行的座谈会上， 陈世强
说，作为一名政协委员，就应该行使好
委员的职责，履行好政治协商、民主监
督和参政议政的职能， 时时刻刻关注
信阳经济的发展。 在今年的全国“两
会”期间，他提出了一个《加大政策扶
持力度，促进大别山区发展》的提案。

他建议国家必须建立统一协调、 合作
联动的组织。在这方面，可以参照西部
大开发、振兴东北老工业基地、促进中
部地区崛起的做法， 在国家发改委或

扶贫办设立促进大别山区发展工作办
公室。同时，从产业布局、社会事业发
展、基础设施建设等方面统筹考虑，整
合大别山区资源， 制订大别山区发展
总体规划，启动大别山区振兴战略。通
过建立合作联动机制， 指导和引导鄂
豫皖三省之间相互沟通和协商， 本着
“协作、互利、共赢”的原则，进行统筹
安排，统一组织，统一实施。

座谈中，曹新生、赵主明指出，全
国“两会”期间，陈世强委员认真听取
和审议各项报告， 积极参与各项活
动，展示信阳的良好形象，为大会的
圆满成功作出了积极贡献。他在全国
“两会”上提出的提案，受到了国家领
导人的关注，中央媒体纷纷进行了报
道，对宣传信阳、推动信阳经济社会
发展起到了重要作用。希望在今后的
工作中，陈世强委员要传达贯彻好全
国“两会”精神，进一步增强大局意
识、责任意识，不断提高履职素质和履
职本领，坚持“重在持续、重在提升、重
在统筹、重在为民”的要求，积极参政
议政、建言献策，为加快魅力信阳建设
作出新贡献。
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